

LIBROS

Desarrollo igualitario

Con el número 7 de la colección "Lecturas" acaba de aparecer *Distribución del Ingreso*, obra que reúne diversos trabajos en torno a dicho tema. La mayor parte de ellos son estudios preparados para la Conferencia Internacional sobre el tema que organizó el Centro de Estudios de Planificación (CEPLANI), de la Universidad Católica de Chile, en marzo de 1973.

La creciente preocupación de los economistas por el tema de la distribución del ingreso proviene de constatar que el desarrollo de la mayor parte de los países latinoamericanos está llevando a una creciente desigualdad entre los diversos grupos sociales. De este hecho hay suficientes pruebas en la primera parte del libro, consagrada a examinar las tendencias distributivas recientes en diversos países en desarrollo. La segunda parte incorpora trabajos destinados a diseñar políticas económicas y sociales que hagan compatible el crecimiento y la distribución del ingreso.

Frente a la posición de los que insisten en el crecimiento, algunos colaboradores señalan que la herramienta de la redistribución no es nada despreciable; así, por ejemplo, Richard Webb —de la Universidad de Princeton— afirma que en Perú "una transferencia selectiva del 3% del ingreso nacional, tomado del 1% superior, y dado al primer (más pobre) cuartil, disminuiría el ingreso absoluto de la cima en sólo 10% y duplicaría los ingresos para un tercio de la población. Si la alternativa a la redistribución es crecimiento —consistente en una expansión sostenida del 3% anual de todos los ingresos—, requeriría de 20 años para lograr el mejoramiento del tercio inferior" (p. 88).

Sin embargo, otros autores señalan que "para redistribuir bajo condiciones de plurielismo político, hay que disponer de recursos crecientes, que hagan posible mantener al menos una tasa mínima de expansión de la

economía (A. Foxley y O. Marín, p. 387); la redistribución "fácil" y selectiva, de la cima a la base, sólo podría darse en casos de extrema polarización y contando con un fuerte poder político. El caso peruano es también significativo al respecto: a pesar de que las reformas estructurales emprendidas —Reforma Agraria, Leyes de Industrias, Pesquería, Minería y Educación— tienen el valor de ser duraderas, transfieren sólo el 3 o 4% de la renta nacional, y casi la totalidad de las transferencias se producen dentro del cuartil más rico de la población (af. p. 412).

Este tipo de constataciones sirve para apreciar la complejidad de los problemas, tanto teóricos como prácticos, que suscita la distribución del ingreso. Dada el punto de vista teórico, parece indispensable incluir en el análisis en forma explícita algunas variables políticas e institucionales. Dado el punto de vista práctico, es indispensable abandonar la ilusión desarrollista, la ilusión de que el crecimiento económico traería "automáticamente" la igualdad. El "milagro" brasileño es la más trágica prueba de este cuadro; las prioridades establecidas —"destrucción del proletariado urbano como amenaza política y establecimiento de un orden económico orientado hacia la acumulación de capital privado" (p. 107)— han hecho que los ricos sean cada vez más ricos: "el 12% que está en la parte superior de la fuerza de trabajo obtiene en 1970 un 35% del ingreso total generado, en circunstancias que en 1960 obtenía sólo el 27%" (p. 105), mientras que los pobres son cada vez más pobres: "entre 1964 y 1967... los salarios mínimos reales descendieron en 20%; posteriormente apenas se mantuvieron a ese nivel" (p. 107). Para que sea posible un proceso de desarrollo con redistribución a beneficio de los más pobres, se requiere la organización de estos grupos a fin de que participen en forma intensa en las decisiones económicas del Estado.

Dado el número y la calidad de los trabajos incluidos en este volu-

men, resulta imposible referirse a ellos en detalle. Con todo es conveniente señalar que la terminología especializada está reducida al mínimo, de modo que el contenido es accesible para cualquier público culto.

Creamos que esta obra, en la que el rigor científico se une a la voracidad de cambios, no sólo significa un valioso aporte para el conocimiento de la realidad latinoamericana, sino que puede abrir paso en el difícil camino hacia una sociedad igualitaria.

Alejandro FOXLEY (Sel.), *Distribución del Ingreso*, Fondo de Cultura Económica, México, 1974, 524 p.

Jaime Ruiz-Tagle P.

MENSAJE N° 229, JUNIO DE 1974.

SINTESIS

Desarrollo igualitario [artículo] Jaime Ruiz-Tagle P.

AUTORÍA

Ruiz-Tagle P., Jaime

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Desarrollo igualitario [artículo] Jaime Ruiz-Tagle P.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)